



Los medios y la agenda pública

Dr. Guillermo Rothschuh Villanueva Director Observatorio de Medios

Adrián Uriarte Bermúdez Analista de Medios

Consejo Asesor

Alfonso Malespín Jirón Xóchilt Gutiérrez Eduardo Marenco

Managua, 03 de febrero de 2009

E-mail para realizar comentarios y sugerencias: observatoriodemedios@cinco.org.ni





Medios y Agenda Pública

Guillermo Rothschuh Villanueva*

END y las dobles plazas

Mined retrocede, el titular de END refleja el especial énfasis que brindó al tema en su agenda. La presión magisterial obligó al Ejecutivo a retroceder en su medida de eliminar las dobles plazas a los docentes. El seguimiento del END reafirma que los medios son el mejor espejo público para hacer reflexionar al poder, en decisiones que solo vienen a incrementar el rechazo de los maestros a una decisión gubernamental dados los bajos salarios que devengan.

END perdió su oportunidad de mantener su tratamiento periodístico de manera objetiva como lo venía abordando Tanía Sirias. Los últimos titulares de END "Donde manda capitán"... y De Castilla "pintado" cruzan la línea de su política informativa inicial. Es aplaudible la actitud positiva del Ministro De Castilla, quien se mostró receptivo con este medio y con la prensa en general.

Medios visibilizan amarres

TV NOTICAS, 24 Horas, Seis en Punto, LP y END, de manera sistemática han venido visibilizando los amarres entre el PLC y el FSLN. LP señaló que el control de la Comisión Económica, el manejo discrecional de las asignaciones presupuestarias a ONG afines al FSLN y PLC, así como la posible devolución de 20 alcaldías para el PLC, forman parte de los acuerdos políticos.

Radio Informaciones y Somos Noticias, no tomaron reprodujeron los entendimientos entre el PLC y FSLN, en la AN. Medios y periodistas deben guardar distancia de sus fuentes. Las audiencias saben distinguir entre el periodismo rosa y el periodismo acucioso.

LP y el presidente del CSE

Un fuerte debate ha generado la publicación de la revista Magazine de LP sobre la vida del presidente del CSE Roberto Rivas. Un medio está obligado a fiscalizar la función pública, las dudas surgen





cuando nos preguntamos ¿Qué debe entenderse por privado y que pertenece a la esfera de lo público cuando un medio alude las adquisiciones que realiza el funcionario? ¿Tiene o no interés para la ciudadanía saber de qué manera vive tomando en cuenta el salario que devenga? ¿Cuál era la mejor manera de tratar el tema? Por la forma en que LP ha dado seguimiento a la actuación de Rivas ¿se trata de diferencias irreconciliables? Lo aparecido en Magazine y LP debería originar una discusión en las escuelas de comunicación, en las salas de redacción y en las distintas organizaciones gremiales.

La migración en los medios

Las colas en el Consulado de Costa Rica y la deportación de Maricela Vallejo renovaron el interés por el tema migratorio. LP, END y Esta Semana, destacaron la importancia que debe dársele al tema. END resaltó que el éxodo hacia Costa Rica pasó del 11% al 25% y que las cifras podrían ser superadas en el 2009. El reportaje de Ivania Álvarez, (Obreros de la construcción a Costa Rica), en Esta Semana, ganadora del Premio a la Excelencia Pedro Joaquín Chamorro, constituye una radiografía de los traumas y secuelas que deja la separación de las familias, que para sobrevivir emigran. Pese a la acogida sensacionalista de los periodistas a la llegada de Maricela al aeropuerto, el toque humano que dieron a su deportación fue mayor.

Stalin Vladimir del programa Buenos Días y LP, demandaron a la Cancillería acompañar a Maricela en su infortunio. Judith Flores, corresponsal de LP en los EE.UU fue la primera en exponer su situación migratoria. La página NICA en el Exterior evidenció la relevancia de monitorear permanentemente el estatus migratorio de los nicaragüenses.

Canal 12, LP y seguridad ciudadana

Noticias 12 y LP, dimensionaron las declaraciones del ex director de la Policía Nacional Fernando Caldera, quien dijo que Panamá y Belice son los países más seguros del istmo y no Nicaragua. Caldera señaló que el índice delictivo desde 1983 hasta 2008, se ha incrementado 19 veces más, pasando de 8,523 a 150 mil. Elizabeth Romero, adujo que las fuentes oficiales tienden a sesgar la





información. La mejor forma de evitarlo es contrastar sus datos con otras fuentes.

Medios destacan logros sociales

TV Noticias y END, destacaron las declaraciones del Ministro de Educación Miguel de Castilla sobre la alta retención escolar y la gestión del Ministerio de Educación de beneficiar a centenares de estudiantes con la entrega de la merienda. De Castilla expresó que muchos alumnos llegan "a comer más que aprender". 24 Horas destacó la decisión del Ministro de Salud Guillermo González de becar a 100 nuevos estudiantes de enfermería. La nueva Escuela de Enfermería adscrita al Hospital Militar Alejandro Dávila Bolaños, debe convertirse en una escuela de altas credenciales académicas.

END y el funcionario probo

Edgard Barberena se lució entrevistando al fundador del Banco Central de Nicaragua, Francisco Laínez, haciendo un retrato fiel del funcionario público probo. Laínez ejemplifica la autonomía que requieren los funcionarios para ejercer a plenitud el cargo, quien habiendo sido funcionario dentro de los gobiernos somocistas, no cayó en la corrupción; no participó de la charanga del régimen dinástico; no accedió a la petición de Anastasio Somoza Debayle de autorizarle la fundación de un banco; y que cuando percibió la corrupción en el gobierno del Dr. Arnoldo Alemán renunció al cargo. Laínez es un modelo a seguir.

Premios a la Excelencia Periodística

Ivania Álvarez (Esta Semana), José Adán Silva, Mauricio Miranda, Luis Galeano (END) y Cristopher Mendoza (Onda Local) ganaron los "Premio a la Excelencia Periodística Pedro Joaquín Chamorro Cardenal 2008". Un jurado internacional elogió la naturaleza de los temas abordados. Ivania se metió en las entrañas de los nicas migrantes en Costa Rica; José Adán, Mauricio y Luis se empeñaron en mostrar la colusión de intereses que generó la construcción de





las Casas Pueblo Presidente y Cristopher las vicisitudes de la niñez nicaragüense que labora en las tabacaleras. Un estímulo para quienes hacen sus mejores esfuerzos por brindar un periodismo de calidad.

La SIP en Nicaragua

LP, Canal 2 y Radio Corporación brindaron una amplia acogida a la visita de la SIP en Nicaragua. Su entrevista con los distintos actores políticos sociales. tuvo un despliegue especial. recomendaciones que formuló la comitiva sobre la libertad de expresión, ya antes habían sido hechas por los periodistas nicaragüenses. La SIP únicamente realiza estas visitas cuando considera que la libertad de expresión en un país está en riesgo. Pese al vació que le hizo el gobierno, se espera que sus señalamientos sean atendidos, para no seguir agudizando el deterioro de su relación con el periodismo nacional.

Director del Observatorio de Medios